
三月的北京仍是春寒料峭，在北京

三里屯一间风格纯正的美式餐吧里，高

级 时 装 品 牌 慕 诗 副 总 经 理 —— 香 港 女

企 业 家 刘 咏 瑜 坐 在 记 者 的 对 面 。 当 天

下午两点半，才刚刚结束了上午时段工

作 的 刘 咏 瑜，显 得 有 些 疲 惫，但 从 谈 吐

之间依然能感受到她的优雅，她的举止

也保持着一如既往的矜持、莞尔。

做国际品牌在内地的“开荒牛”

顺着时光隧道回到 18 年前，刘咏瑜

也曾在三里屯这一带“混迹”。那时的三

里屯没有高档商铺、酒肆雅舍，有的只是

廉价的啤酒和歌声。

当时，刘咏瑜是一家法国时尚品牌

DIM 的代理，当她从黑色通勤装口袋里

掏出“品牌”这个崭新理念时，整个北京

城都“惊”了。只要挂上“品牌”的标签，

一双最便宜的丝袜要卖到 45 元；一支“笔

盖上镶了个白点”的万宝龙钢笔，北京人

一年的工资也买不起；国贸赫然陈列的

LV 包包，价格快赶上收藏家手里的古董

……在那时北京人朴素、灰调的生活中，

还没有“品牌”、“奢侈品”的位置。

曾经连任过好几家国际著名品牌的

驻华代表，刘咏瑜自比是国际品牌在中

国的开荒牛，从店铺选址、售货员培训、

进货、利润核算、展台设计，她一点点地

把国际品牌在北京落地生根，如同平地

兴建起一座座王国。她本人也一度被塑

造成一个活动的 walking boutique(能移动

的精品店) ,随时随地向中国宣扬品牌的

理念。18 年来，刘咏瑜曾全力推广过的

品牌有万宝龙钢笔、环美家具、施华洛士

奇水晶、慕诗时装……这些都成为成功

人士必备的行头。

18 年，足以让一个女人发生脱胎

换骨的蜕变。刘咏瑜已经记不起是

怎么熬过那些“开荒”日子的。

带来品牌的概念

更带来香港精神

不止是品牌，刘咏瑜也带来了香

港精神——勇气和实干。身为公司

高管，刘咏瑜仍亲历亲为“慕诗”的每

一桩“琐事”，“品牌怎么管理？店铺

选址、人员培训、售后服务，任何一个

环节出了问题，都会影响到整体品牌

形象。”她说。

“慕诗”是香港人陈钦杰于 1997

年亚洲金融风暴之际创办的，被香

港服装业称为逆流而动。之后又赶

上 2003 年 SARS 肆 虐 港 土 、2008 年

全球金融海啸。刘咏瑜亲见老板面

临一轮一轮危机，在别人认为不可

能为之的事情上，用最大的决心和力气

去完成，最终挺过重重困难，令“慕诗”蒸

蒸日上。

从老板身上，刘咏瑜发现了成功的

“捷径”——做别人认为做不到的事情。

2009年底，刘咏瑜突染重疾，常人无法

想象，刘咏瑜拖着病重的身体，将“慕诗”在

中国北方地区的业绩带入一片光明。

人们常冷眼讥笑所谓“港式女强人”，

仿佛她们是古怪的第三性动物：强悍、惊

人的决断力、非凡的勇气，但人情味匮乏

……可正是她们对待工作宗教般的热忱，

成为香港精神弥足珍贵的部分，造就了香

港，亦影响了世界。

成为内地企业国际化的桥梁

曾有学者高度赞扬，这十几年，香港

企业家对内地企业国际化发挥了莫大作

用。这也暗合刘咏瑜多年的事业梦想。

“中国加入 WTO，要国际化，但人民很难

一下国际化，我希望可以成为内地人民国

际化的桥梁。”

她当然无法忘记，自己的内地员工最

爱说的一句话是：我们北京人就是这样

的！很多员工都说梦想是当 CEO,问到如

何实现，大多一脸茫然；一些“80 后”员工，

不愿去做具体事情，认为自己出国念书，回

来就是要搞管理的；还有人不能正视同事

的成功，总爱在别人的缺点上做文章……

这些弊端，在刘咏瑜看来，是他们迈向国际

化 最 大 的 障 碍。“ 国 际 化 不 是 熟 练 使 用

office 软件，不是讲一口流利的英文。很多

中国青年恰恰是输在一些软实力上。如做

事的执行力、对人对事细致入微的体察、对

事情的责任心和担当感。我们香港企业界

常说：你会做人，就会做事。管理最复杂的

部分就是对人的把握。”

刘 咏 瑜 向 来 深 信 ，言 传 不 如 身 教 。

在培养员工进入国际化标准的路上，她

一路搀扶着他们，牵引着他们，不惜陪他

们一遍遍重走自己走过的路：带着他们

出差，带着他们谈判，带他们一起设计新

店面，和他们一起讨论任何细小的方案，

研习和客户沟通时的措辞……

她曾经的一位助手，因为得益于她

这种培养方法，多年后由一名普通员工，

成长为公司高管。每年，生日的时侯，刘

咏瑜都会收到这位曾经下属经年不改的

殷切祝福，这源自挂念，更源自感恩。

刘咏瑜的幸福语录——人是不是幸

福不在于账户上的数字有多少，而取决

于在你快离世的时候，有多少人陪在你

的床边。
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■ 本报特约记者 袁 远

据日本《中文导报》报道，《杜拉拉升

职记》描写了职场女性的奋斗历程，赢得

了千万观众的青睐。在日华人中也有一

大批杜拉拉，她们以学识、智慧、坚韧、勤

奋取得了事业的成功和同事的赞赏。

头三年是忍受工作的时期

日 本 的 企 业 很 少 有 人 浮 于 事 的 情

况，如果说职场生活有什么需要注意的

地方，就是你要在做好本职工作的同时，

能够和同事良好合作。

哈 尔 滨 女 子 王 小 姐 于 2005 年 在 日

本某大学理工科硕士毕业后，进入一家

有着一百多年历史的日资企业工作。现

在已经跨入了第六个年头的王小姐在设

计部门工作，相当于营业部的技术支持。

工 作 的 头 两 年 其 实 是 很 快 乐 的 一 段 时

光。王小姐说，她就是听命于老师傅，能

学到东西的同时还不用担责任。王小姐

的另一项工作是技术翻译，和师傅一起通

过网络会议教他们怎么画图。这个工作

并不难，但是从公司角度来说非她做不

可，这成为她在这家公司安身立命的一个

根本。王小姐的经验之谈是：不管什么时

候，都不要混到对公司来说你

可有可无，那样就会有人给你

气受，自己心里压力也会大，头

三年，最好能有点绝活儿，这就

算站稳脚跟了。

两年之后，王小姐的师傅退

休了。她开始独当一面，痛苦的

日子开始了。原来老工程师在，

能压得住，换成了王小姐这个中

国小女孩儿，营业员纷纷刁难

她。回顾过往，王小姐称，要感

谢自己的糊涂：“我当时并不知

道他们是在刁难我，只是觉得自

己工作能力不够，让改就改。反

正每天都很郁闷，也不想干了。

可是日本这几年经济越来越低

迷，工作也不好找，总得熬到拿

永久居住才行啊。后来他们习

惯了，图还是那样的图，他们看

都不看就拿走。我的日子就又

好过起来了。这段时间大约持续

了一年。我的中国同事也越来越

给力。图也不像原来错得那么多

了。而且，我也确实习惯了这个

岗位。”

我觉得工作头三年，自己要

把握好人生的节奏。你不要渴

望自己一上班就成为比尔盖茨，

你要忍受一些人对你横加指责，

被 支 使 着 干 些 鸡 毛 蒜 皮 的 事

儿。熬过去就好了。三年未满

的辞职率很高，很多人都是没熬

过去。”

三洋美女升职快

张小姐来自中国辽宁。在大

连外国语学院日语专业学习两年

后，2002年，她以编入生的身份来

到位于日本金泽的大学继续求

学。毕业后，她考入了早稻田大

学 ，就 读 国 际 关 系 硕 士 课 程 。

2006 年 4 月，张小姐以优异的成

绩获得硕士学位后顺利进入三洋电机株式

会社就职。天资聪慧的张小姐在大阪本社

经过约 5 个月的学习、训练，当年 10 月，她

被派回东京统管和中国相关的广报工作，

成为在三洋电机株式会社总部负责新闻业

务的第一个中国人。

进入三洋后，张小姐不仅要负责做

全 球 三 洋 和 中 国 三 洋 企 业 间 的 沟 通 ，

同 时 还 要 应 对 各 种 媒 体 。 她 每 天 上

班，除 了 接 待 来 自 媒 体 的 访 问 和 采 访，

还 要 学 习 大 量 的 产 品 知 识 ，每 个 三 洋

电 机 最 新 产 品 的 性 能、特 点，她 都 要 熟

记 于 心 。 此 外 ，她 还 要 浏 览 当 天 各 类

报 纸 、杂 志 ，确 认 各 媒 体 对 三 洋 的 报

道 ，筹 划 各 种 能 够 提 高 企 业 形 象 的 宣

传活动。

张小姐介绍，三洋有着非常开放的

企业文化，即便是上下级之间也可以自

由 地 交 换 意 见 。 精 通 中、日、英 三 国 语

言，有着良好国际视野的张小姐的能力

和 努 力 很 快 便 得 到 公 司 上 下 的 一 致 认

可，2010 年，年仅 28 岁的张小姐作为三洋

电机大中华区政府事务及公共关系总监

返回中国工作。

张小姐介绍，自己最初的职场规划

是先在公司工作三年左右，充分熟悉业

务并了解日本的企业文化，之后回到中

国工作。五年走过来，张小姐的职场轨

迹与当初设想的完全一致。

华人“杜拉拉”日本职场沉浮记

日前，俏江南董事长张兰在接受媒体采

访时表示，俏江南一直都有自己独到的企业

文化，同时，俏江南还要坚持中餐的标准化。

据张兰介绍，俏江南从建店之初直到现

在，在标准化方面是一贯坚持的，在系统化方

面也一直不断地去创新。中国菜的独特之处

使得中餐无法快餐化，也不能快餐化。

张兰表示，中餐的大厨就像是艺术家，同

时也像是画家。如果画家都画“行活儿”，这

个艺术就成为了印刷品。所以，她认为，坚持

中餐的标准化主要是在中央集团采购，解决

上游的问题，如果像盒饭一样送到厨房，那就

失去了中餐的魅力。

张兰：坚持中餐标准化

优雅女人刘咏瑜：携国际品牌内地开荒

■ 静 安

近日，中式快餐连锁企业乡村基在上市不

久，就宣布关闭上海一家门店，这引发了人们对

乡村基能否完成承诺的开店目标的质疑，同时

也不难让人联想：对传统中餐个性化的丢失是

否成为中式快餐标准化过程中的难逃劫数。

“中式快餐连锁店‘连易锁难’。”乡村基

掌门人李红感叹道。试图做大做强的中式

快餐在标准化方面一直遭遇障碍。

乡村基相关负责人表示，上海的豫园店关

闭并不代表乡村基在上海开不下去，“我们在

上海还有三家店依然经营得很好，以后，乡村

基还会继续在上海寻找合适的位置开店，推出

适合当地口味的产品，不排除繁华地段。”

李红：中式快餐连锁难

日前，位于北京朝阳门外昆泰商城四层

的重庆陶然居北京店，经过三个月的装修，

已重新开张试营业。

据悉，重庆陶然居是 2003 年国庆节进入

北京的，此次装修为六年来第一次。整个装

修风格明亮简洁，注入了时尚元素，高雅而

不奢华，让人感到耳目一新。

陶然居董事长严琦表示，此次陶然居的

菜品在保留百余道精品重庆菜的基础上，还

增加了 20 余道时尚粤菜、12 道地道京菜、20

余道特色私家菜。从这些不同菜肴格局的改

变不难看出，陶然居已经“变脸”，不仅是重庆

菜一张脸，而是变换融合了多菜系，以适应北

京国际大都市八方食客的食潮要求。

（本报综合报道）

严琦：让中餐因地制宜

刘咏瑜刘咏瑜


